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年10月退休。冯婉玲退休后，又先后担任

了一届甘肃省水利学会理事长及甘肃省水

利志编辑部主任，直至2014年8月水利志

（续志）正式出版发行后，才算退出水利

工作岗位。

总结我们一生的工作经历，都是在水

利战线上奋斗，先后从事了水利工程施

工、勘测设计和项目建设管理工作。在大

学里学到的水利专业和基础理论知识为我

们顺利完成各项工作打下了基础，在此

我们深深感谢清华大学的老师对我们的教

导，感谢母校的辛勤培养。同时，我们从

实践中也深深体会到，水利事业确实是

一项为民造福的伟大而崇高的事业，每

当我们回想起自己亲手参与建设的工程

项目区荒滩变良田，灌区老百姓的生活

以及区域内经济、社会、环境发生了翻

天覆地变化，就不由得从心中产生出无

比的喜悦和欣慰，这就是我们水利人生

的梦想吧。

清华老师的关怀伴我一生
○王曰平（1963 届水利）

2017年9月，是我们清华入学60周
年，回顾一生，感慨良多。清华老师不

仅教会我们专业知识，也教我们如何做

人，还是我们事业上的领路人。每当我

们在工作中取得一点成绩，总有清华老

师的关怀和支持。这里简记几件往事，

以表心怀。

1963年1月，我毕业后分配到水电部

水电安装工程局机电安装处（新安江）工

作，心想安装工作就是“榔头、扳手加黄

油”，没有什么好学的。是姚志民老师鼓

励我，要趁此机会将水轮机结构搞熟，多

看些书、资料。所以我就利用下班时间去

看书，每天要看三四个小时，不到两年把

到新安江工程局、新安江电厂资料室、图

书室的机电资料都看完了。

1974年，水电部要我主编并组织编写

《水轮机安装》一书，这十年安装队的经

历非常有用。姚老师提供了各种各样水轮

机结构的小图纸（讲义上用的），这不用

缩小即可用作插图，使我减少很多工作

量。此书约55万字，已于1978年由水利水

电出版社出版，很受同行们的欢迎。

1978年9月，我第一次出国，从奥地

利、瑞士考察回到北京，姚志民老师组织

了水动教研室的老师们来听我介绍考察情

况。记得参加会的除姚老师外，还有赵敬

亭、高建铭、梅祖彦、林汝长、江文琴、

朱爱菁、王曾璇等老师，这对我是很大的

鼓励。

1974年夏，赵敬亭老师来到富春江，

参观我厂自力更生制造的3#机组，当时是

国内最大、世界第四的轴流转桨机组。他

从水轮机层到发电机层仔细观看，听听声

音。当从受油器层下来时，连说三声：真

不容易，真不容易，真不容易！这对我也

是很大的鼓励。1984年，台州水泵厂要我

推荐技术顾问时，我就推荐了赵老师，他

满口答应并与我一起到临海，受到台州地

区有关人员的热烈欢迎。这年5月，富春
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1993年，大峡水电站水

轮机F23转轮，是我厂首次

自己设计转轮并在自己的试

验台试验成功的30米水头段

的新转轮，其模型最高效率

90.3%。在投标中一举中标。

但在转轮体的结构设计和强

度计算中，认为轮毂比0 .42
太小，不利结构布置且应力

太高。原委托某单位进行不

同轮毂比的计算，但他们工

作不严谨，认为轮毂比大到

0 .44还不行，我就终止了与

他们的合同，改请王曾璇、高建铭老师来

组织重新计算。王曾璇老师还联合母校力

学教研室，认真细致地完成了合同任务。

这样，争论了两年多的难题，终于得以解

决。4台名义单机出力7.5万千瓦、实际要

求达到8.6万千瓦的轴流机组已安全稳定

运行了22年。

2000年10月，嘉兴城市防洪工程19台
大型泵组，水泵由无锡水泵厂制造，电动

机由兰州电机厂制造。这是我退休后承接

的第一个大型设备监造项目，还是得到母

校老师的大力支持。水泵模型验收试验在

北京中国农机院进行，由瞿伦富老师任验

收专家组主任委员。机组运行良好，得到

业主的高度赞赏。2012年，在服务舜飞公

司期间，为重庆市五福电站增效改造，母

校郭嫱、王正伟老师又提供了大力支持，

助我顺利完成任务。

我已经从母校毕业52年了，自己事业

上的进步和成绩都凝聚着母校老师的心

血，在此谨致以深深的感谢，祝福老师们

健康快乐！      
  2017年4月11日

2010 年 4 月 24 月，王曰平学长回校参加水动专业成立

55周年大会，与老师合影。左起：王曰平、朱爱菁、赵敬亭、

高建铭、林汝长、李志民、瞿伦富

江水工机械厂为开展“灯泡贯流机组静态

有限元分析研究”，得到母校水利系、力

学系老师的热情支持，王曾璇老师于1987
年10月提供了研究报告。1991年，王曾

璇老师等又对富春江水工机械厂设计制

造的、当时国内最大的马馏滩机组开展

静、动态有限元分析，这些都是当时国

内首次的实践。有了母校老师的大力支

持，我更有信心了。马馏滩机组已安全

运行24年。

1992年2月，我主持的富春江水力机

械试验台项目由能源部组织专家进行鉴

定，林汝长老师是鉴定委员会委员，他帮

我找出一些问题，并逐一解决，使试验台

鉴定一次通过。当年5月，我国首次在国

内对引进国外转轮进行模型验收，苏联也

派来两位专家参加。为做好验收的准备工

作，国内专家组成预验收组，林汝长老师

是预验收专家组成员，先对模型转轮进行

试验预验收，尽量把问题解决在预验收

中。正式验收很顺利，模型最高效率达

92.7﹪，超过合同保证值的92.3﹪。中苏

双方都很满意。


